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对萧山的印象，原本只有机场。起起落落的匆匆行
程里，除了机场也来不及有别的。所以就造成了这么一
种局面：提起萧山，似乎是很熟悉的；论及细节，几乎是
完全陌生的。但其实，萧山岂止是机场呢？甚至可以
说，机场之外的萧山才是它真正广大的世界。每次在萧
山机场来来去去，我就会想，什么时候能在机场之外的
萧山走走才好呢。

这次萧山之行让我遂了愿。主办方把我们分为几
个小组，每组一人，各去一镇。我被分到了河上镇。初
听这个名字，还以为是和尚，后来知道是河上。此和尚，
彼河上，似乎跳跃得很。再后来才知道，原来此和尚与
彼河上并不仅仅是谐音的关系，果然还有切实的渊源：
位于萧山之南的河上镇是萧山、诸暨、富阳的交界地带，
镇人民政府的驻地就叫河上店。相传唐朝末年，在河上
店西南的黄通岭脚有座香火旺盛的广福寺，寺内僧人众
多，和尚们在佛事之外的主要俗务就是开店经商，这便
成了民众口中的和尚店，此店位于永兴河上游，于是又
有了谐音为河上店，和尚——河上，就此水到渠成。分
析起来，这两个名字，和尚是有趣，河上是有韵。当然，
相比之下，作为一地之名，还是河上更适宜些，既避了佛
家名讳，也将一个小店拓展出了宽阔的视域。

第一站是到河上镇政府观看乡镇治理端的数字平
台，一面面蓝屏上呈现出了条理分明的“数字河上”，分
为美丽乡村、幸福乡村、政务乡村、发展乡村、安全乡村
五个板块。内容面面俱到：人流量分析和限流预警，当
日的、当月的、全年的。水体检测的对象是里加湾水库、
朱家坞水库、山坞水库等各种水资源。招商项目目前显
示有22个，已落地的是大多数，还有待招商和对接中的
若干个。还有各个村落垃圾分类红黄黑榜……这是我
第一次看到如此接地气的乡村数据，一人一物，尽收眼
底。从不曾想到，柴米油盐酱醋茶的百姓日常可以被如
此细微地关注，简直是明察秋毫。在这里生活的安全感
可以想见。

出得门来，便进入了感性弥漫的河上：玲珑有致的
山上翠竹挺秀，道路两边的稻田和水塘茵茵润润，块块
分明，造型多样的独栋小楼和粉墙黛瓦的老派民居间隔
有序，不时有鲜花摇曳生姿。这典型的江南乡村之美，
对我这中原女子有着致命的吸引力。随行的本地朋友
说，河上镇是萧山唯一的全域都是景区的镇。每个村都
是A级景区，还有好几个村是3A景区。怪不得移步换
景，处处可赏。近朱者赤，近美者美，在这里住久了，想
必颜值也许会有所提升吧？

不只是欣赏风景，也不只是享受服务，在河上，还可
以欣赏到极具特色的民俗文化，比如板龙。板龙，就是
板凳龙。在板凳上钻孔，插入木棒为柄，龙身卧在板凳
面上，家家户户的板凳链接起来，就成了一节节的板凳
龙，供人举舞。板凳龙的规模大起来该是怎样的情形？
介绍资料里如此写道：1983年杭州举行灯会，特邀河上
龙灯去表演。老人们接到邀请后，夜以继日地赶制板
龙，用了一个多星期制作了一条400多米长的板龙，足
足装满了三辆大卡车。在武林广场舞起的板龙赢得观
众一次又一次拍手叫好，在当时引起轰动。

我参观的微型板凳龙是孩子们的手工作品，玲珑可
爱，用于表演的板凳龙则披红挂彩且金光闪闪。还有全
部以竹子为材料扎起来的竹龙，健美硕大，龙眼龙须龙
鳞，无一不是竹材，就连龙头里的舌头和舌尖上的龙珠
也是，手艺之精巧，令我瞠目结舌。

板凳龙主要用于元宵节的河上龙灯盛会，这项典型
的地方传统民俗，早在2014年就已被列入国家级非物
质文化遗产，有开光、出灯、闹元宵、化灯等主要程序，
每一步都有极强的仪式感。开光在正月初五。要从钱
塘江、富春江、浦阳江汇合的三江口取来圣水，再由德高
望重者用毛笔蘸上圣水涂在板龙的眼珠上，此为开光。
正月十二是出灯的吉日，又细分为起灯、接灯、踏村、朝

庙。板龙从祠堂出来后，沿途家户都会设香案、献供品、
放爆竹以示恭迎，龙头则回以三点头赐福。一路上锣鼓
喧天，还有“高照”和“宝马”随行。“宝马”由竹扎制，既高
大又轻盈。“高照”是什么？正如门当户对的本义并不是
形容词而是建筑的名字，“高照”居然也是这种性质。它
是表演时引龙灯的竹梯，梯的两侧挂着数十盏红灯笼。
梯有多高呢？近20米。六七层楼高呢。虽然所用的材
质很轻，可到底体量大啊，足有50多斤重。人还得顶着
走，那该是多么壮硕有力且灵巧的人啊。

然后才是闹元宵。从正月十三到正月十七，一共5
天。为什么就这5天呢？因为传说中，唐太宗许给“泾
河老龙”还其原身的时限只有这5天。5天狂欢之后，就
到了正月十七晚上，这一晚，要在祠堂中绕柱舞龙，要用
各种阵势和形式舞龙，如元宝抽心、柴爿扣、绞龙桨，绞
龙桨是最高潮，需得使出全部的热情和力气，舞啊，舞
啊……最后的时刻，就是将龙头与龙段点燃，这就是化
龙。

不知道为什么，我听他们描述化龙的场景，眼泪都
要掉下来。这就是中国式的浪漫和奢侈吧：制作时精雕
细刻，供奉时虔敬无比，最后却是爽快、果决、潇洒地，付
之一炬，真是可爱可叹。据说化龙时可以去抢龙身上的
东西，抢到就意味着吉利吉祥。如果我在现场，不用说，
那是一定会去揪片龙鳞的。好像真的看到了那条龙，它
被人们满含诚意地创造出来，然后在繁华的世间盛装漫
游，直至在火焰温暖热烈的“化”中，由永兴河到钱塘江，
回到东海的家去。是的，它到底还是要回家的。正如无
数的人们，到了某个命定的时刻，还是会回到自己的故
乡。又正如泰戈尔惟一的中国学生、祖籍河上的知名学
者魏风江的诗句所言：

阅尽世间万物，
可这一切我都没记住。
独有我家门外，
一株小草嫩叶上，
冒着一滴露珠，
它映出通天寰宇。

走在河上的乡村，觉得河上的节奏似乎是很慢的。
千百年来，竹林就是这么葱翠，田野就是这么肥美。但
其实河上自有快的部分，那就是工业，简直可以说是日
新月异。

中午和河上镇的徐书记简餐聊天，好奇地问他，农
业和工业这两个板块的工作，哪个更有难度？他说，还
是农业。谈到每年的中央一号文件，谈到河上的每个
村，谈到以“村民和善、家庭和美、邻里和睦、村庄和谐、
大爱和德”为目标开创的“五和众联”乡村治理新模式，
谈到东山村举办的首届乡村水稻音乐节一下子就收入
了10万块，谈到游客们热衷于搞采摘，“村里的番薯都
被挖光了！”……他兴致勃勃，滔滔不绝。是啊，农业之
所以更难，是因为要面对无法复制的村村镇镇，家家户
户，还有一个又一个的人。

他还谈到了产业的重要性。他说，没有产业，就没
有乡村长久发展的持久动力。我对此非常理解。就如
板龙这样的民俗来说，没有经济的支撑，要想恢复也是
很困难的。经济越强的地方，才越有能力恢复民俗，保
护民俗。富而思雅，这个雅，自然就是文化层面。想要
雅，产业是基础，经济是基础，家底儿厚实了，民俗文化
才更有可能获得新的活力。

也许，理想的家园形态便是如此吧。风景很美，心
很慢。道路顺畅，车很快。房子是老的，却仍坚固。河
堤是老的，水却清着。老房子里有新的灯火，老河堤里
有新的帆船，慢中有快，新中有老，快慢相间，新老汇通，
互相激发和成就着，弹出一曲多声部的合奏。于是在这
里的人们，他们所拥有的这个河上啊，便正如镇政府墙
上写的那两句十分文艺的话，成了“回得去的家乡，到得
了的远方”。

如果生活在河上
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77月上旬的一天月上旬的一天，《，《人民日报人民日报》》副刊部的朋友来电副刊部的朋友来电，，说他在朋友圈里见我说他在朋友圈里见我
去年去陕西榆林采访过治沙英雄石光银去年去陕西榆林采访过治沙英雄石光银，，如今石光银获得建党百年如今石光银获得建党百年““七一勋七一勋
章章””，，期望我写一篇报告文学期望我写一篇报告文学。。我同意了我同意了———这当然是作家应该做的—这当然是作家应该做的。。惜乎采惜乎采
访那天石光银有活动访那天石光银有活动，，采访进行得有些匆忙采访进行得有些匆忙，，后来我把他写进一篇治沙英雄后来我把他写进一篇治沙英雄
群像的文章里群像的文章里。。这回要写一篇较为丰实这回要写一篇较为丰实、、完整完整的报告文学，我决定再去一次
榆林，做些更深入的采访。恰好榆林市委宣传部部长曾德超在北京开会，我
们便约定11日乘坐同一航班共赴榆林。该航班定于21点15起飞，不巧那
天北京遭遇特大暴雨，我们在飞机上坐了4个多小时，直至凌晨2时许才通
知航班取消，我们不得不悻悻地下了飞机。此时大雨依然狂泼如注，曾部长
特意从榆林驻京单位要了一辆车，执意送我回家。我家是春节后搬进朝阳区
广泰东路一片新社区的，高楼林立，树木葱郁。瓢泼大雨中，那位年轻司机驾
车“乘风破浪”，开到广泰东路一带。浓浓夜色中，我透过车窗雨帘，看到黑乎
乎的一片楼群、一道长长的铁栅栏和熟悉的大铁门。“到了！”我叫了一声，于
是下车和曾部长礼貌地拜拜。过后我撑开折叠伞，拉着行李箱，从门卫室叫
出一位睡眼惺忪的保安说：“我住九号楼，请开门。”保安潇洒地向后一挥手
说：“九号楼就在那边。”我顺利地进了门，顺着大水横漫的甬道冒雨向九号
楼走去。

走着走着，我发现不对了，根本找不到九号楼。漆黑的夜色和狂风大雨
中，甬道上的路灯变得昏黄朦胧，我完全失去了方向感，而且越转越糊涂，根
本找不到北了。放眼望去，一栋栋黑黝黝的高楼比肩而立，威风凛凛，结构相
似，模样相似，而且几乎所有的窗口都熄了灯。此时的我叫天天不应，叫地地
不灵，那把雨伞也被狂风吹得翻转过来，完全不起作用了，只好扔掉。就这
样，我浑身透湿，顶着呼啸风雨，蹚着没过脚面的积水，拉着箱子在楼群中转
来转去，犹如一只找不到窝的落汤鸡，那孤独和狼狈的样子实在够惨。

呵呵，终于依稀看到远处一栋楼的楼角上写着“九号”字样了！我加快脚
步匆匆走过去，可一下又沮丧起来——这栋九号楼与我住的九号楼造型一
样，环境却完全不同，显然是另一片社区的九号楼。我顿然意识到，暴风雨中
的我肯定走错门了，进入了另外一个陌生的社区！此时已是凌晨3时许，我
不得不给太太打了手机，说我找不到家了。太太赶紧披衣出门来找我，几嗓
子高亢震耳的“蒋巍，你在哪儿？”顿时把好几家的灯喊亮了，却不见我在哪
里。我说，千万别喊了，把别人家都喊出来就出大事儿了！再说我都不知道自
己在什么方位，你怎么找？太太嘲笑说，你怎么这样笨啊？住了几个月的家都
找不到，是不是老年痴呆了！这话伤害性不大，但羞辱感很强。我说，这能怪
我吗？这一大片社区，楼型一样，铁栏杆一样，大铁门一样，街道一样，又遭逢
黑夜暴雨，连闪电都一样，我分得清吗！

我不得不像一个踽踽独行的鬼影，拉着箱子继续冒着暴风雨在漫地积
水中到处流浪，寻找自己的家。平日显摆的潇洒风度、优雅气质和假装的学
问深度全没用了——因为没人看了。我不由得想起早年看过的一部苏联电
影，名字忘记了，剧情是一位准备回家的酒醉乘客上错了火车，去了另一个
城市。因为苏联一直实行严格的计划经济，所以两座城市是按一套设计图纸
建设的：街道一样、街名一样、公交路线一样，宿舍楼房一样，连门锁都一样，
室内装修和公家提供的摆设也一模一样。结果那位先生掏出钥匙，顺利进入
自己的“家”便倒头大睡——自然闹出一个大笑话。在这个暴风雨之夜，同样
因为我所住的那片大社区一切太相似了，我缩着脖子进错了院门，结果有此
遭遇。

一直流浪到凌晨4时许，手机只剩下一丁点儿电了，我不得不做出一个
重大决定：打电话向110报警，请警察叔叔送我回家。

10分钟后，一辆警车亮着警灯到达我所在的地点。我就像流落在孤岛
上的旅人，向警察叔叔发出热烈的呼唤：“我在这儿！”

回到家，甩掉已经泡成鱼腩的皮鞋，吃了一碗太太做的热汤面便躺倒睡
下了。第二天中午起来，才发现拉杆箱里已经透湿——因为拉锁没拉紧。怪
不得那么沉呢！还好，在风雨中折腾了一整夜，我居然没感冒，爬起来又是一
条好汉！

细想这一夜的“不幸”遭遇，也有我个人的原因。自2019年9月接受作
协安排，为调查和写作造福于民、史无前例的全国脱贫攻坚战，10个多月我
绕全国走了一圈，写了一本《国家温度——2019-2020我的田野调查》。过
后又赴贵州之约，5个月内按出版社给出的时限写了一本35万字的《主战
场——贵州样板》，为此我连多数的午餐时间都省下了。总之，近两年我游走
四方，几乎成了“一个不回家的男人”，连搬家这种累死人的活计，都是太太
拖着病体自己完成的。太太形容我“天天在咱家楼顶上飞来飞去，就是不落
地”。即使回到家，我也是闭门不出，雕像般坐在桌前敲电脑，极少出门，所以
对社区布局和周围环境少有所知，雨夜中找不到家自然也是难免。三天后，
我终于飞赴榆林，去做一个作家应该做的事情。

文学助力文学助力 乡村振兴乡村振兴

2003年10月，深圳关外的宝安、龙
岗两个区克服各种困难终于完成了村级
集体经济组织向社区股份合作公司改造
工作。据统计，2018年底，深圳已有股
份合作公司1045家，股民298474人，总
资产1500亿元。这些股民，正是这个当
年南海边小渔村上的原住居民们。他们
如何从一个守着土地生存了半辈子的农
民变成今天的大湾区的居民，是我一直
关注的事情。

作为改革开放前沿的深圳，汇聚了
全国人民的心血与期待，敢拼敢干敢为
天下先的勇气与实践，对中国的历史进
程起到了尤为重要的推动作用。作为
深圳作家，我深切懂得自己是文学的受
益者，更是改革开放的受益人。深圳作
家生逢创作和发展的盛世，如何书写这
片火热的土地，对每位作家来说都是一
次新的考验。出于自身的原因，我与外
界接触并不算多，对基层生活了解有
限，对工作以外的事情所知甚少。经过
20多年的创作，吃空用尽了生活的老
本。面对社会巨大变革，思考视角固
化，对世界与自我的观察、理解、表达上
也有了惯性和模式，这让我常常感到不
安和焦虑。广东作协组织的深入生活
主题创作活动，及时为我破解了因对基

层生活、市井生活了解不足而导致的创
作瓶颈的问题。我非常珍惜这次来之
不易的机会。深入生活期间，我不断与
原村民交朋友，克服各种困难深入交
流。查找资料，学习有关政策，翻阅有
关历史档案。深入采访过40多位村民，
至今与5位村民保持着密切联系。过程
中我看到了热情似火、扑面而来、日新
月异的深圳，每天都能感受到不一样的
景象。我不断感受到历史与现实的交
错对流中，基层社会的结构性问题的存
在。通过深入生活，我了解到生活在这
片热土上的基层干部的所思所想，原村
民的喜怒哀乐，真切感受到了时代留在
每个人身上的烙印和命运的拐点。在
与原村民交流的过程中，他们交出的是
信任和真情，有的原村民把家里的事情
告诉我，希望我帮忙想办法出主意。
2019年我先后吃过3个社区的年夜饭，
参加过两位原村民的生日宴，与多个原
村民做过深入交流。

深入生活是重塑自我的过程，也是
一个熔铸大我的过程。通过结交不同年
龄、不同身份的朋友，我深切感受到了原
村民朴实的情感、真实的疼痛和当下的
困境。正是这点点滴滴，不断地在校正
着我的想法，影响并改造着我的小说观

和生活态度。在与多位股民交流时，我
深入了解了工业园区的使用和闲置土地
情况，参加股改会议，掌握股改进程，了
解原村民当下的困境；采访多位赴港工
作的原村民时，发现了他们的养老问题
迫在眉睫；深入问题家庭走访时，见过被
家暴的妇女和走上歧途的少年；与外来
媳妇、外来女婿交流时，发现了他们因文
化差异而改变的初衷；在市、区查找有关
史料时，不只了解到他们当下的处境，也
看到了他们从水上到陆地，从农民到居
民颠簸的半生。

主题创作并非易事：需要扎根土地，
深入生活，并尊重日常逻辑；需要不断发
现并认识自己的短板和问题；需要不断
学习各种史料，掌握各领域的知识，了解
相关政策，不断发现自身的盲区，并打通
各种壁垒；需要了解当下社会变革和未
来社会发展的方向，同时又不能被材料
束缚、被眼前图景遮蔽，失去作家独立的
判断并限制想象和思想的飞翔。在深入
法治、司法、妇联、戒毒所等部门调研，参
加社区经济、社会治理等会议，与街道、
社区负责人交流时，我了解到街道和社
区的工作量已十分饱和。

作为作家，我曾经有过很长一段时
间的困惑。毕竟我要描绘的是有关这个

群体的、命运的大事，他们的人生比舞台
上的戏剧更加蹉跎，更加辗转，更加跌
宕。他们不只是纸上的人物，而是一个
个具体而真实的深圳原村民，40多年来，
他们顾全大局，牺牲小我，用特有的方式
做出奉献，这也是改革开放之所以取得
成功的必要保障。

经过一段时间的思考，我最先想到了
陈有光这个人物，一个脱离集体后又重新
回到集体怀抱的深圳原驻民，其次是围绕
他一家发生的各种故事：包括阿见惦记他
的老屋和宅基地，采取各种不法手段要骗
取集体资产；包括社区干部钟欣欣好大喜
功，简单粗暴一错再错；包括为了保住陈
有光的房产而一意孤行、违反章程最终被
撤职的社区原主任；包括多次尝试说服陈
有光带领全家学习技能，参加公司活动，
重新回到集体怀抱，走向共同富裕的现任
社区主任郭正安……

写作是一个作家暴露自己短板的过
程，也是一个作家认识自己的过程，是梳
理和反思的过程，也是不断成长的历
程。心浮气躁、急功近利、储备不足都将
影响作家的心态和作品的深度、广度。
当我再次读到《创业史》，不禁被柳青志
存高远、胸怀天下、十年磨一剑的雄心和
毅力所感动。时代呼唤着与现实生活同
行的伟大作品，而一个作家的成长过程
是漫长的，需要长期的积累和实践，这就
需要作家们在生活中扎下根来，在一次
次磨炼中掌握创作要领。深入生活不是
一时一地，而是作家永恒的课题，需要贯
穿到作家的整个创作生涯中去。深入生
活主题创作活动是广东作家创作上的机
遇，也是我人生的重要节点，通过深入生
活和不断学习，我看到了自己的问题与
努力的方向，收获了宝贵的人生经验，收
获了蜕变与成长、耐性与毅力、理解与宽
容，人生也将变得开阔和充盈。
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